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Lançado maior pacote de 
obras de pavimentação

Ratinho Junior 
vem a Colombo 
para carreata

Na última sexta-feira, foi assinada a ordem de serviço para iniciar as obras de pavimentação asfáltica em 16 ruas do município de 
Colombo. Página 03

O governador do Paraná esteve na nossa cidade e 
mobilizou muita gente. A mega carreata vai ficar 
marcada na história do município. Página 03
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EDITAL nº 020/2022

Geração das Mídias

A Excelentíssima Senhora Dra. JULIANA OLANDOSKI BARBOZA, MM. Juíza da 186ª Zona
Eleitoral de Colombo/PR, no uso de suas atribuições legais, em conformidade com o que dispõe o
art. 133, § 3º, da Lei nº 4.737 (Código Eleitoral), de 15 de julho de 1965, e em razão do disposto
no art. 80 da Resolução TSE n. 23.669/2021.

TORNA PÚBLICO, aos que deste Edital tomarem conhecimento, em especial ao representante
do Ministério Público Eleitoral designado para atuar perante a 186ª Zona Eleitoral, Dr. Paulo
Conforto, e ao representante da Ordem dos Advogados do Brasil, aos representantes dos
partidos políticos/coligações, incluindo, seus advogados, delegados e fiscais, que, na Rua
Francisco Camargo, 759, Centro, neste município, na sede do Cartório desta 186ª Zona Eleitoral,
serão executados, a partir do dia 17 de setembro de 2022, das 09:00h às 19:00h, os
procedimentos de GERAÇÃO DAS MÍDIAS (cartões de memória de carga, cartões de memória
de votação, mídias com aplicativos de urna e de gravação de resultado e, se for o caso, mesas
receptoras de justificativas) relativas à 186ª Zona Eleitoral de Colombo, que serão utilizadas nas
Eleições Gerais de 2022, de modo que as pessoas acima mencionadas possam acompanhar os
procedimentos, conforme dispõe o artigo 80, §5º, da Resolução TSE nº 23.669/2021. Ficam
também cientificados que no dia 1º.10.2022 (véspera da votação) entre as 08:00h e 18:00h
poderá ser realizada nova geração de mídias, caso seja necessário, ficando, desde já, Vossas
Senhorias convocadas para o ato, conforme permite o artigo 82 da Resolução TSE nº
23.669/2021. Assim, para que chegue ao conhecimento de todos e ninguém possa alegar
ignorância, mandou a MMª. Juíza Eleitoral publicar o presente Edital no Diário da Justiça
Eletrônico – DJE do TRE/PR.
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3.

Dado e passado nesta cidade de Colombo, aos 12 dias do mês de setembro do ano de 2022, Eu,
Maria Cecilia Strapasson Torques, Chefe de Cartório desta 186ª Zona Eleitoral, digitei e
subscrevi.

 JULIANA OLANDOSKI BARBOZA

Juíza da 186ª Zona Eleitoral

 

EDITAL nº 021/2022

Carga, Lacração e Conferência das Urnas

A Excelentíssima Senhora Dra. JULIANA OLANDOSKI BARBOZA, MMª. Juíza da 186ª
Zona Eleitoral de Colombo/PR, no uso de suas atribuições legais e em conformidade com o
que dispõe o art. 84 da Resolução TSE n. 23.669/2021.

TORNA PÚBLICO , aos que deste Edital tomarem conhecimento, em especial ao
representante do Ministério Público Eleitoral nesta Zona, Dr. Paulo Conforto, e ao
representante da Ordem dos Advogados do Brasil, e aos representantes, delegados, fiscais
e advogados dos partidos políticos/coligações, de que, na Rua Francisco Camargo, 759,
Centro, neste município, onde estão armazenadas as Urnas Eletrônicas, a Justiça Eleitoral
executará, a partir do dia 19 de setembro de 2022, das 09:00h às 18:00h, durante
previstos 5 (cinco) dias consecutivos, ou em tantos quantos forem necessários, podendo,
todavia, encerrar-se antes, a depender da conclusão dos trabalhos, pelos servidores MARIA
CECILIA STRAPASSON TORQUES, FERNANDA ZANELATTO DOMINGUES, BEATRIZ
PERPÉTUA DA SILVA STRAPASSON e LUCIA DALAZOANA, pelos técnicos ARILTON
BATISTA LIMA JUNIOR, CRISTIANE DA VEIGA TANNER, CRISTOPHER RYAN
RISSARDI e MICHELLE LAMBERTI CARDOSO pelos estagiários AMANDA DA SILVA
NEGRI, DIOGO DAL’AGNOL REMUSSI, IZAIR MIGUEL KINSLER e EMERSON ALVES DA
SILVA, a carga, os testes de funcionamento, a identificação e a colocação de lacres
nas urnas eletrônicas de votação; a preparação, a realização de teste de
funcionamento e a colocação de lacres nas urnas eletrônicas de contingência; a
demonstração de votação acionada por aplicativo específico para esse fim; o
acondicionamento das mídias de resultado e das mídias de aplicação, inclusive as de
contingência, em envelopes de segurança lacrados e a verificação e colocação de
lacres nas urnas de lona para votação por cédula, correspondentes à 186ª Zona Eleitoral
- Colombo, de modo que as pessoas acima mencionadas (representantes de
partidos/coligações, delegados, advogados, fiscais etc.) possam acompanhar e auditar o
processo, bem como assinar os respectivos lacres, conforme o disposto nos artigos 84 a 87
da Resolução TSE nº 23.669/2021, encerrando-se nesta cerimônia o prazo de conferência,
por parte dos fiscais dos partidos políticos e coligações.
 Ficam também cientificados de que:
1. Havendo necessidade, serão geradas novas mídias durante a audiência, ficando
convocados, desde já, o Ministério Público, a Ordem dos Advogados do Brasil e os fiscais e
representantes dos partidos políticos e coligações, nos termos do art. 82 da Resolução TSE
n. 23.669/2021;

2.2 No dia 1º de outubro vindouro, véspera do dia da votação, a partir das 07:30 horas, as
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2.

Urnas Eletrônicas serão ligadas nos locais de votação e visualizados os dados apresentados
na tela das máquinas, procedimento que igualmente poderá ser acompanhado. Havendo
necessidade, ocorrerá, na mesma data, no período das 07:30h às 18:00h, ajuste de data e
hora das urnas, carga das urnas que vierem a apresentar problemas quando da realização
deste procedimento e, eventualmente, daquela que for sorteada para a Auditoria de Votação
Eletrônica prevista nos artigos 53 e seguintes, da Resolução TSE nº 23.673/2021 e tiver de
ser substituída no local (arts. 94 a 97, da Resolução-TSE nº 23.669/2021);

3. No dia 02 de outubro vindouro, verificada falha na urna e frustrados os procedimentos
previstos no art. 124, da Res. nº 23.669/2021, para garantir o uso do sistema eletrônico,
serão admitidos os procedimentos contidos no art. 125 do citado normativo, em qualquer
momento da votação, bem como do art. 126, da mesma norma, desde que a falha verificada
tenha ocorrido antes que o segundo eleitor tenha concluído seu voto.
4. Os representantes e fiscais dos partidos políticos/coligações, o representante da Ordem
dos Advogados do Brasil e do Ministério Público Eleitoral ficam convocados a comparecer
ao local de votação até às 07:00h do dia 02.10.2022, para acompanhar a auditoria da urna
eletrônica na seção eleitoral sorteada (art. 76 e seguintes da Resolução TSE 23.673/2021).  

E para que chegue ao conhecimento de quem interessar possa, mandou o MM. Juiz Eleitoral
publicar o presente Edital no Diário da Justiça Eletrônico – DJE do TRE/PR.

Dado e passado nesta cidade, aos 05 dias do mês de setembro do ano de 2022. Eu, Maria
Cecilia Strapasson Torques, Chefe do Cartório desta Zona Eleitoral, digitei e subscrevi.

Colombo, datado e assinado digitalmente.

JULIANA OLANDOSKI BARBOZA

Juíza da 186ª Zona Eleitoral de Colombo
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Na última semana, nossa 
atleta Kimberly Cristiny 
de Souza Assis que está 
representando o país na 
seleção Brasileira de Atle-
tismo, participou do Cam-
peonato Sul-Americano de 
Atletismo Sub-18 que está 
aconteceu na cidade de São 
Paulo - SP.

A atleta do Atletismo Co-
lombense competiu na prova 
do lançamento do martelo 
feminino onde conquistou a 
medalha de bronze ao lançar 
o martelo a uma distância 
de 58,68m, marca essa que 
é sua PB, sua melhor marca 
do ano em competições. A 
atleta já era a melhor do 

Brasil e agora é a 3° me-
lhor atleta Sul-Americana 
Sub-18 do lançamento do 
martelo.

Colombo está entre os finalistas no campeonato Bom de Bola
Encerrou na última semana 

a segunda regional dos 68° 
Jogos Escolares do Paraná 
(JEPS) Bom de Bola em 
Colombo. Cerca de 700 alu-
nos-atletas participaram da 
competição entre os dias 09 a 
11 de setembro. Os classifica-
dos da categoria masculina e 
feminina entre 12 a 14 anos e 
15 a 17 anos, disputam a fase 
macrorregional que acontece 
em Antonina, nos dias 23 a 25 
de setembro.

No último dia de competi-
ção aconteceu às semifinais, 
durante a manhã e no período 
da tarde as finais. A disputa 
do 1° e 2° lugar do masculino 
ocorreu no Estádio Bola de 

Atletas colombenses se destacam no 
Campeonato Sul-Americano de Atletismo

Kimberly já era a melhor do Brasil e agora é a 3° melhor atleta Sul-Americana Sub-18 do lançamento do martelo. 
Os atletas colombenses conquistaram 10 medalhas.
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Já nesse último final de 
semana a equipe Sub-16 de 
Atletismo da PM-COLOM-
BO entrou em ação no 23° 

Campeonato Paranaense 
de Atletismo Sub-16 que 
aconteceu na cidade de 
Cascavel-PR. Os atletas 

colombenses conquistaram 
10 medalhas.

Foram 4 medalhas de ouro 
nas provas de: Lançamento 
do Dardo feminino; Arre-
messo do peso masculino; 
Pentatlo masculino e Re-
vezamento 4x75 feminino. 
Mais 4 medalhas de prata 
nas provas:  Arremesso do 
peso masculino; Pentatlo 
feminino; Lançamento do 
Disco masculino e 5.000 
marcha Atlética masculino. 
E para finalizar a bela par-
ticipação, ainda trouxeram 
mais 2 medalhas de bronze: 
Arremesso do peso femini-
no e lançamento do Disco 
masculino

Ouro. Na categoria B, o time 
do Colégio Estadual Rauli-
no Costacurta de Colombo 
venceu por 04 a 00 o Colégio 
Estadual Bandeirantes de 
Campina Grande do Sul, clas-
sificando-se, respectivamente, 
em 1° e 2° lugar. O 3° lugar 
ficou para o Colégio Estadual 
Mario B Braga, de Piraquara.

Já na categoria A, o confronto 
foi entre o Colégio Estadual 
João Maria de Barros, do 
município de Campina Grande 
do Sul, e o Colégio Estadual 
Raulino Costacurta, de Co-
lombo. O jogo foi acirrado, 
terminando o segundo tempo 
com o placar em 00 a 00. A dis-
puta foi decidida nos pênaltis, 

e quem levou a melhor foi o 
Colégio de Campina Grande 
do Sul, vencendo de 04×03 
o time da casa. Classificação 
final do masculino (A): 1° 
lugar: Colégio Estadual João 
Maria de Barros, de Campi-
na Grande do Sul; 2° lugar: 
Colégio Estadual Raulino 
Costacurta, de Colombo; 3° 
lugar: Colégio Estadual José 
Pioli, de Itaperuçu.

O professor do Colégio João 
Maria de Barros, Carlos Gon-
zaga, conta como foi a traje-
tória do time. “A trajetória foi 
muito difícil, pois a estrutura e 
materiais que possuímos acaba 
dificultando o treinamento, 
então chegar até aqui foi muito 

difícil, mas estamos na final. 
Essa vitória é uma das coisas 
que os alunos vão levar para 
a vida”, relata. As disputas 
do feminino aconteceu no 
estádio Grêmio Colombense. 
Na categoria A, o Colégio 
Estadual André Andreatta, de 
Quatro Barras, venceu de 02 
a 01 o Colégio Estadual Iria 
Borges de Macedo, de Cam-
po Magro, classificando-se, 
respectivamente, em 1° e 2° 
lugar. Já o 3° lugar ficou para 
o Colégio Estadual José Pioli, 
de Itaperuçu. Na categoria 
B, o Colégio Estadual André 
Andreatta, de Quatro Barras, 
também se classificou em 1° 
lugar. Quem se classificou em 

2° e 3° lugar foram o Colégio 
Estadual Bandeirantes, de 
Campina Grande do Sul, e o 
Colégio Estadual Zacarias C 
de Cristo, de Rio Branco do 
Sul, respectivamente.

JOGOS ESCOLARES

Os Jogos Escolares do Pa-
raná são uma realização do 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria da Educação e do 
Esporte e da Superintendência 
Geral do Esporte. O evento 
conta com o fundamental 
apoio dos Núcleo Regionais 
de Educação e da Prefeitura 
Municipal de Colombo.
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Carreata de Ratinho Júnior tem 
excelente adesão em Colombo
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Comboio saiu do bairro Atuba e percorreu outras localidades, entre elas Maracanã, 
Guaraituba e Guarani.

Colombo recebe o maior 
pacote de obras de pavimen-
tação com investimentos 
de mais de R$ 9 milhões. 
Na última sexta-feira, no 
Salão Paroquial da Igreja 
Santa Teresinha de Lisieux, 
o prefeito Helder Lazarotto, 
o vice Professor Alcione, os 
empresários vencedores das 
licitações responsáveis pelas 
obras e um morador de cada 
rua, assinaram as ordens de 
serviço, que autorizaram o 
início dos trabalhos em mais 
16 ruas da cidade. Hoje, 21 
ruas estão em execução de 
pavimentação. Todas fazem 
parte do Plano Municipal de 
Pavimentação Comunitária.

A Prefeitura lançou um 
novo programa denominado 
de "Primeiro Asfalto", que 
vai contemplar novas 56 ruas 
que estão com seus projetos 
em andamento para em breve 
nova licitação.  

De acordo com o prefeito 
Helder Lazarotto, as obras, 
além de proporcionar mais 
infraestrutura, melhoram 
significativamente a quali-
dade de vida das pessoas. 
“Nessa noite nós vamos as-
sinar a ordem de serviço para 
realização de obras em 16 
novas ruas, ruas históricas, 
ruas com problemas muito 
sérios de alagamentos, de 
várias situações. E com isso 
conseguimos amenizar as 
dores que nossos moradores 

No último sábado foi 
organizada nova carreata na 
cidade de Colombo, liderada 
por Ratinho Junior, o prefeito 
Helder Lazarotto e o vice-
-prefeito Alcione Giaretton. 
O comboio saiu do bairro 
Atuba e percorreu outras 
localidades, entre elas Mara-
canã, Guaraituba e Guarani, 
com conclusão no centro da 
cidade.

Segundo o prefeito de 
Colombo, a recepção da po-
pulação colombense é fruto 
das melhorias realizadas pelo 
Governo do Estado na cidade 
nos últimos quatro anos. “O 
governador Ratinho Junior 
escolheu Colombo para uma 
mega carreata que entrou para 
a história. Mais uma vez nossa 
população recepcionou o go-
vernador com aquele carinho 
de sempre”, disse Lazarotto.

Secretaria inicia 
credenciamento de 

instituições privadas para 
o “Bolsa Creche”
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A Prefeitura Municipal de 
Colombo por meio da Secre-
taria de Educação informa que 
iniciou o credenciamento para 
o “Bolsa Creche” das institui-
ções de ensino privadas e/ou 
comunitárias.

Este credenciamento faz 
parte da regulamentação 
para concessão de bolsas de 
educação infantil, previsto na 
Lei n°1.502/2019.

As unidades de ensino 
interessadas em habilitar a 
prestação de serviços educa-
cionais ao município deverão 
comparecer à Divisão de 
Protocolo da Prefeitura Muni-

cipal de Colombo, localizada 
na Rua XV de novembro, 
105 – Centro, até o dia 5 de 
outubro, das 8h às 12h e das 
13h às 17h.

Lembrando que para o 
credenciamento é necessário 
apresentar a documentação 
exigida em edital.

AVISO
O Bolsa Creche irá sele-

cionar crianças de 0 a 3 anos 
que já estão em lista de espera 
da rede municipal de ensino, 
as vagas e matrículas serão 
disponibilizadas no início 
de 2023.

têm, mulheres de uma forma 
especial”, garante o prefeito.

No começo do próximo 
ano o prefeito garantiu 
que vai começar o projeto 
Primeiro Asfalto. “Vamos 
cumprir  a  promessa de 
campanha. Primeiro vamos 
fazer para depois executar 
a cobrança contribuição da 
melhoria”, finalizou o pre-
feito Helder Lazarotto.

Para o lançamento deste 
pacote de obras, participa-
ram os vereadores, Vagner da 
Viação, Dolíria Strapasson, 
Osmair Possebam, Vital Ca-
belereiro, Pastor Carlinhos, 
Marcos Dumonte, Giovani 
Strapasson, Renato da Far-
mácia e Sidinei Campos e 
moradores dos bairros que 
serão contemplados.

Prefeitura lança o maior pacote de 
Obras de Pavimentação 

 RUAS
As ruas que serão pa-

vimentadas nos próximos 
dias são: Maria Razoto 
Alberti, Eugênio Modesto 
de Souza, ambas no Jardim 
Arapongas; Rio Xingu, no 
Roça Grande; Pedro Nodari, 
Vicente Gorski, Rio Grande 
do Sul e Getúlio Vargas, no 
Rio Verde; João de Barro, no 
Arruda; Alexandro Guebur, 
no Jardim Monza; Travessa 
Alasca, no Campo Pequeno; 
Travessa Jacy, no Jardim 
Curitiba; Inácio Scrok, no 
São Gabriel; Cândido de 
Abreu, no Jardim Paloma; 
Antônio Severino das Ne-
ves, no Guaraituba; Severo 
Taverna 2, no São Dimas; 
Lavoisier, no Guarani.
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Prefeito Helder Lazarotto foi o primeiro a assinar as ordens de serviço para início das obras.

O prefeito Helder Lazarotto ao lado do vice-prefeito professor Alcione e os vereadores que 
foram também parte responsável por essa conquista.
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Bolsonaro defende 
política de emprego 

O número de candidatos 
que desistiram da disputa 
nas Eleições 2022 chegou 
a 799, superando a quan-
tidade de desistentes nas 
eleições gerais de 2018, 
quando  770  cand ida tos 
abandonaram a campanha.

As desistências deste ano 
representam 25,3% de todos 
as candidaturas considera-
das ineptas. Até o momento, 
876 (51,35%) tiveram o 
pedido de registro negado 
pela Justiça Eleitoral por 
não atenderem aos crité-
rios da legislação eleitoral 
ou  apresen ta rem a lgum 
impedimento, incluindo os 
previstos da Lei da Ficha 
Limpa.

São os casos, por exemplo, 
das duas candidaturas à 
Presidência da República 
negadas até o momento: a 

de Pablo Marçal, que pre-
tendia concorrer pelo Pros, 
mas não comprovou o apoio 
partidário necessário; e Ro-
berto Jefferson, presidente 
nacional do PTB, que foi 

Foto: Agência Brasil

As desistências deste ano representam 25,3% de todos as candidaturas 
consideradas ineptas.

enquadrado na Lei da Ficha 
Limpa por sua condenação 
no caso do Mensalão.

Outro motivo para uma 
candidatura ser considerada 
inapta é quando o registro 

Desistências de candidaturas 
em 2022 superam as de 2018

foi cancelado pelo partido, 
o que ocorreu 13 vezes 
até o momento. É possível 
ainda que o pedido sequer 
seja conhecido pela Justiça 
Eleitoral, em geral devido 
alguma irregularidade for-
mal que impede seu julga-
mento. Neste ano, esse foi 
o caso de 15 registros.

Há ainda as situações em 
que houve morte de can-
didato. Desde o início da 
campanha, três candidatos 
às eleições deste ano morre-
ram. Todos disputavam uma 
vaga de deputado federal.

São eles  empresário Ilson 
Ba i ano  (So l i da r i edade -
-BA), que morreu de causas 
naturais não declaradas; o 
aposentado Adair Ferreira 
de Souza (Patriota-RO), 
que teve um ataque cardía-
co; e o advogado Antonio 

Weck (PSC-RS), que mor-
reu em acidente de trânsito 
na BR-116.

Em todos os casos – seja 
por indeferimento, cance-
lamento, não conhecimento 
ou morte – o partido ou 
federação correspondente 
tem até 10 dias corridos 
para apresentar um subs-
tituto.

NÚMEROS
Os números finais ainda 

devem ser  consolidados 
pe lo  Tr ibuna l  Supe r io r 
Eleitoral (TSE), que atua-
liza os dados ao menos três 
vezes ao dia. 

Neste ano, há um recorde 
de pedidos de registro de 
candidatura em eleições 
gerais, que chegou 29.163. 
Desses, a Justiça Eleitoral 
já deferiu ao menos 24.440.

A ministra Rosa Weber to-
mou posse na última semana 
da presidência do Supremo 
Tribunal Federal (STF). Rosa 
é a terceira mulher a ocupar 
o cargo na história da Corte 
e sucederá o ministro Luiz 
Fux, que completou mandato 
de dois anos. 

A presidente, que também 
chefiará o Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), ficará no 
comando do Supremo por 
um ano. Em outubro de 2023, 
quando completará 75 anos, a 
ministra deverá se aposentar 
compulsoriamente. O vice-
-presidente será o ministro 
Luís Roberto Barroso. 

A cerimônia de posse foi 
acompanhada pelos presiden-
tes da Câmara dos Deputados, 

Arthur Lira, e do Senado, 
Rodrigo Pacheco, além de 
outras autoridades dos Três 
Poderes. 

No discurso de posse, Rosa 
Weber defendeu o Estado 
Democrático de Direito e o 
cumprimento da Constitui-
ção. 

 "Vivemos tempos parti-
cularmente difíceis na vida 
institucional do país, tempos 
verdadeiramente perturba-
dores de maniqueísmos in-
desejáveis. O STF não pode 
desconhecer essa realidade 
até porque tem sido alvo de 
ataques injustos e reiterados, 
inclusive sob a pecha de 
ativismo judicial por parte 
de quem desconhece o texto 
constitucional", afirmou. 

O candidato à reeleição para 
a Presidência da República, 
Jair Bolsonaro, foi sabatinado 
em um podcast com lideranças 
e pastores evangélicos trans-
mitido em vários canais do 
YouTube.

Durante o evento, Bolsonaro 
respondeu a perguntas sobre sua 
vida pessoal, educação, econo-
mia, política e ações durante a 
pandemia.

Bolsonaro falou sobre a isen-
ção do Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI) para pes-
soas com deficiência auditiva, 
além de comentar o papel da 
primeira-dama em seu governo.

Perguntado sobre sua políti-
ca de combate às drogas, Jair 
Bolsonaro respondeu que seu 
governo tem investido muito 
em casas de reabilitação. Se-
gundo ele, mais produtivo do 
que tirar a pessoa das drogas é 
“não deixá-la entrar”. Segundo 
o candidato, uma das formas de 
afastar as pessoas das drogas 
é “promover uma política de 

Ministra Rosa Weber assume 
presidência do STF

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom
/Agência Brasil

Foto: Agência Brasil

Weber é a terceira mulher a ocupar o cargo na história da Corte.

Candidato disse que trabalho é instrumento de combate às drogas.

Rosa Weber também rece-
beu homenagens da ministra 
Cármen Lúcia, que falou em 
nome dos demais ministros 
da Corte. Cármen declarou 
que a posse tem importância 
jurídica e social. 

"A investida de Vossa Ex-
celência honra a cidadania 
brasileira. É motivo de júbilo 
da magistratura brasileira, 
ainda composta majoritaria-
mente por homens. O ramo da 
Justiça do Trabalho é o único 
do Judiciário brasileiro que dá 
demonstração da necessidade 
de superar a desigualdade 
entre homens e mulheres 
nos cargos públicos. Naquele 
ramo do Judiciário, o número 
de juízes e juízas equilibra-
-se", disse a ministra.  

pleno emprego”.
Sobre falas e expressões 

usadas durante a pandemia, o 
candidato à reeleição afirmou 
ter se arrependido de algumas 
frases que disse. Bolsonaro 
afirmou que lamentava ter dito 
que não “era coveiro” e, ainda, 
que a imitação de uma pessoa 
morrendo sufocada foi retirada 
de contexto.

“Eu dei uma aloprada, sim. Eu 
me arrependo. Os caras [da mí-
dia] queriam me tirar do sério. 
Eu tive covid-19. Fui do grupo 
de risco. Eu tomei remédio e no 
dia seguinte estava bom. Mas 
a imprensa toda massacrou no 
negócio de coveiro, de jacaré, 
tolheu a autonomia médica. 
A questão do coveiro eu reti-
raria. O jacaré foi uma figura 
de linguagem, eu poderia não 
usar. [A questão da asfixia], se 
você pegar a imagem, eu não 
estou zombando de ninguém, 
como quiseram dizer”, disse 
Bolsonaro ao responder aos 
entrevistadores.
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Saiba como funciona a preparativa do Miss Paraná Teen
O Miss Paraná Teen 

aconteceu no dia 17 de 
setembro tendo início 
no dia 14 com 3 dias 
de confinamento. No 
primeiro dia aconteceu a 
recepção das candidatas 
que neste ano contou 
com 24 adolescentes de 
várias cidades do Paraná. 
Assim que chegaram 
receberam muitos mimos 
dos patrocinadores do 
evento, fotos oficiais e 
finalizou com ensaios. 

N o  s e g u n d o  d i a 
aconteceu palestra com 
Paulo Filho pela manhã 
e ensaio de passarela. A 
tarde foi feito ensaio da 
coreografia da final e 

no período da noite a tão 
espera seletiva, na qual 
foi escolhido o top 15, a 
Garota HIPY (garota com 
o melhor corpo da edição) 
e a garota MAKIÊ (garota 
com a melhor produção 
da noite), na pré-seletiva 
aconteceu desfile com 
biquini e vestido coquetel 
para a entrevista. 

No terceiro dia aconteceu 
ensaios intensos durante 
o dia todo para a grande 
final. 

De acordo com a Miss 
Colombo Teen, Shaiane 
Dantas “durante todos os 
dias do concurso tive uma 
experiencia incrível. Gritar 
meu nome juntamente 

Miss Simpatia Colombo recebe título 
de Princess Beauty International

Miss Débora, como foi para vc 
ser miss simpatia de Colombo 
e de repente se tornar Princess 
Beauty International ?

Foi muito incrível e muito 
rápido também, mas ter a 
experiência de ter começado 
como miss simpatia e agora ser 
miss internacional com certeza 
me fez amadurecer muito mais 
e entender como funciona esse 
mundo lindo e encantador. 

Como isso se tornou possível? 
Como você chegou até lá?

Só foi possível por que eu 
segui os meus sonhos e minha 
mãe estava sempre me ajudando, 

me apoiando e me incentivando 
a seguir meus sonhos. Eu 
cheguei lá por meio do concurso 
do Leandro Anthony miss 
Brasil e foi ali que ganhei miss 
Brasil que me fez ir para o 
concurso Princess international. 

Você mantém uma rotina de 
miss durante todo ano caso 
apareça uma oportunidade 
como essa? Como é seu dia 
a dia?

O dia a dia é normal, com 
treinos de passarela, coreografias, 
estudando muito, porque acima 
de tudo o mais importante é se 
dedicar sempre em tudo.

Prefeito Helder 
Lazarotto 08/09

Feliz aniversário, Helder! 
Desejo que o seu caminho 
seja o de luz e que Deus 
sempre te ilumine por onde 
você caminhar. Parabéns!

Mariana 
Monfort Kosop 

13/09

O Deputado Federal professor 
Luizão Goulart é o parlamentar 

que mais recursos enviou 
para Colombo na área da 
Educação e Saúde. E por 

isso, nessa eleição, eu, vice-
prefeito professor Alcione apoio 
incondicionalmente a reeleição 
do Deputado Luizão Goulart. 

Dia 02 de outubro é 7788.

Feliz aniversário, Mariana! 
Eu te desejo uma vida cheia 
de momentos felizes, leveza, 
paz, ternura, carinho e sonhos. 

Felicidades!

Vereador 
Anderson Prego 

09/09
Felicidades, Prego! Que sua 

vida seja pontilhada de bons 
e felizes momentos.Parabéns!

Aniversariantes
Vereador 
Fabinho 

Bugalski 06/09
Parabéns, Fabinho! Desejo 

que você seja sempre feliz e que 
nunca faltem amor e saúde na 

sua vida. Felicidades!

com o da minha cidade 
fez tudo valer a pena. 
Estou muito orgulhosa de 
mim mesma. Representei 
minha cidade com todo 
amor e carinho do mundo; 
me entreguei de corpo 
e alma para o concurso. 
Com toda certeza essa 
foi uma das melhores 
experiências da minha 
vida. Nunca vou esquecer 
dos momentos que vivi. Só 
tenho a agradecer aos meus 
parceiros, patrocinadores, 
familiares e a organização 
do Miss Colombo e Miss 
Paraná Teen e mais uma 
vez volto a dizer que o 
mundo miss é muito mais 
que beleza”.
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A partir das investigações, identificou-se a existência de quatro núcleos que 
atuavam em associação criminosa para o tráfico de drogas.
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Viver com saúde, amizades e, 
principalmente, com qualidade 
é uma das grandes metas do 
Grupo da Melhor Idade de 
Quatro Barras. É com este 
intuito que a Prefeitura Muni-
cipal de Quatro Barras, através 
da Secretaria de Desenvolvi-
mento Social e Família, busca 
ampliar atividades, inovar e 
dar suporte e estrutura para que 
os idosos tenham, na prática, 
uma vida mais saudável e feliz.

   Para isso, todas as sema-
nas eles participam de aulas 
gratuitas de hidroginástica no 
Complexo de Piscina Aque-
cida; frequentam o grupo de 
atividades esportivas - o Grupo 
Serelepe -, com práticas sema-
nais de vôlei câmbio, basquete 
relógio, handebol, vôlei de 
praia, tênis de mesa e dominó 
(todas adaptadas para a Melhor 
Idade) -; além de participar dos 
encontros entre os grupos e 
os passeios mensais, que ren-
dem sempre novas amizades, 
além de vivências em outras 
cidades.

 O ‘Grupo Joia Rara’, como 
foi denominado o Grupo da 
Melhor Idade, que reúne ido-
sos da região central, da Borda 
do Campo, do Jardim Menino 
Deus e da área rural é prova 
viva de que se movimentar 
faz bem. 

 Em sua recente participação 
na 3ª edição dos Jogos da 
Integração do Idoso (JIIDO), 
promovido entre os dias 26 
de agosto e 1º de setembro, 
em Guaratuba, animação e 
senso de equipe não faltaram, 
rendendo a 15ª colocação em 
meio às 43 cidades participan-

O Ministério Público 
do Paraná, por meio do 
Núcleo de Curitiba do 
Grupo de Atuação Espe-
cial de Combate ao Cri-
me Organizado (Gaeco), 
ofereceu denúncia cri-
minal contra 18 pessoas 
investigadas na Operação 
Balestilha (treze homens 
e cinco mulheres).  A 
denúncia imputa a dois 
dos denunciados efetiva 
participação em facção 
criminosa, sendo que um 
dos integrantes encontra-
-se em presídio federal.

tes do evento, promovido pelo 
Governo do Estado, através da 
Paraná Esportes. 

    Mas não só os resultados 
que importam. A qualidade de 
vida, a saúde e a interação que 
as disputas proporcionam vai 
muito além. “É um momento 
de descontração, de interação, 
em que eles brincam, jogam, 
fortalecem os vínculos, os 
laços de amizade. É muito 
importante”, disse a professora 
e treinadora do grupo, Ana 
Célia Brião.

    Ao ser indagada sobre 
seu entusiasmo e energia, a 
participante Iva Giachini, de 
63 anos, contou a receita. “O 
segredo é praticar esporte, 
é fazer amigos. Praticamos 
hidroginástica duas vezes 
por semana, participamos das 
aulas de handebol, basquete, 
vôlei câmbio, para Melhor 
Idade, e agora o vôlei de areia 
também. Somos como uma 
família. É tudo de bom, para 
mim não há coisa melhor”, 
contou dona Iva.

MAIS FELIZ
A secretária de Desenvolvi-

mento Social e Família, Ieda 
Tolardo, disse que a Prefeitura 
está de portas abertas para 
receber novos integrantes no 
Grupo da Melhor Idade. “No 
grupo, eles se divertem de 
uma maneira saudável, socia-
lizam-se, interagem e isso se 
traduz em qualidade de vida. 
Convido a todos para participar 
deste programa tão fabuloso. 
Estamos aqui para atendê-los 
da melhor forma e com muito 
carinho”, disse Ieda.

REGIONAL

Gaeco denuncia 18 por facção  
criminosa na Operação Balestilha 

A partir das investi-
gações, identificou-se 
a existência de quatro 
núcleos que atuavam em 
associação criminosa para 
o tráfico de drogas. Ao 
todo, foram denunciados 
dez crimes, incluindo o 
tráfico de drogas, posse de 
instrumentos para tráfico 
(como balança e prensa 
hidráulica) e falsificação 
de documento.

O grupo atuava em 
Toledo, Cascavel, Cam-
po Largo e Curitiba. Em 
Campo Largo, em uma re-

Prefeitura entrega revitalização  
do Conselho Tutelar

Atividades da Melhor 
Idade seguem abertas 
para novos integrantes

A Prefeitura de Almirante 
Tamandaré, por meio da Se-
cretaria de Família e Desen-
volvimento Social, realizou 
a entrega da revitalização do 
Conselho Tutelar, na última 
semana. 

A reforma incluiu obras 
de recuperação do telhado, 
instalação elétrica, janelas e 
portas, mobiliário, além de 
solucionar pontos de umi-
dade e vazamento. Por fim, 
recebeu uma pintura geral, 
externa e interna. Foram in-
vestidos 192.461,16, sendo 
R$ 73.458,16 na reforma, 
R$ 7.025,00 em mobiliário, 
R$ 51.021,00 num veículo 
Sandero e R$ 60.957,00 num 
veículo Aircross.

Na oportunidade o prefeito 
Gerson Colodel fez o enca-
minhamento do projeto de 
lei que altera o salário dos 
conselheiros.

"É fundamental que nossa 
população tenha um local 
de acolhimento agradável e 
limpo para que se sintam bem 
nos nossos espaços públicos. 
Com a reforma, os servidores 
também podem se sentir me-
lhor para trabalhar e atender 
bem nosso cidadão. Nosso 
objetivo é, e sempre será, 
dar uma melhor qualidade 
de vida a todos que moram 
aqui na nossa cidade", disse 
o prefeito Gerson Colodel.

Estiveram presentes o se-
cretário de Esporte e Lazer, 

Vitor Lovato; secretário 
de Educação e Cultura, 
Jucie Parreira; secretário 
de Obras e Infraestrutura, 
Silvano Buzato; secretário 
de Ordem Pública, Junior 
Bini; secretário de Urba-
nismo, Gerônimo Rocha; 
secretário de Comunicação, 
Adriano Bueno; secretária 
de Cidadania e Ouvidoria, 
Jocélia Fonseca; secretá-
ria de Habitação, Cleomar 
Krausa; secretário de De-
senvolvimento Econômico, 
Valdecir Giareta; secretário 
de Governo, Alessandro de 
Lara e os vereadores, Amau-
ri Lovato, Manoel Franco 
(homem do chapéu), Polaco; 
Roque Luiz e Portes.

A reforma incluiu obras de recuperação do telhado, instalação elétrica, janelas e portas, mobiliário, além de 
solucionar pontos de umidade e vazamento. 

Foto: D
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sidência, havia estrutura 
de um pequeno laborató-
rio. Um dos denunciados 
por tráfico – pela posse 
de 6,256 kg de cocaína – 
era réu primário e tinha 
autorização de registro 
de armas como coleciona-
dor, atirador desportivo e 
caçador (CAC), inclusive 
com autorização de posse 
de uma submetralhadora, 
arma que, entretanto, não 
foi encontrada. A denún-
cia foi recebida e tramita 
na 3ª Vara Criminal de 
Curitiba.
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Matinhos deve firmar convênio para
seguir custeando Mercado de Pescados

Secretaria realiza série de atividades 
durante o Setembro Amarelo

Pinhais promoverá ação de educação 
utilizando óculos de realidade virtual

O Pleno do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-PR) 
determinou que o Município 
de Matinhos, no Litoral do 
Paraná, firme convênio com 
a Colônia de Pescadores 
local para poder seguir cus-
teando as despesas com água 
e energia elétrica do Merca-
do Municipal de Pescados 
Manoel Nelo Machado.

A medida deve ser imple-
mentada em até 90 dias a 
contar do trânsito em julga-
do da decisão, tomada pelos 
conselheiros ao julgarem 
procedente Denúncia apre-
sentada sobre o assunto. De 
acordo com esta, as referidas 
faturas do espaço, de respon-

A Secretaria de Assistência 
Social (Semas), por meio dos 
seus equipamentos sociais, 
como os Centros de Referência 
de Assistência Social (Cras), 
Espaço de Convivência e 
Cidadania (ECC), Centro de 
Convivência do Idoso (CCI), 
Centro da Juventude (CJ), 
Serviço de Proteção Básica no 
Domicílio (SPBD) e a Rede 
Parceira, composta pela Fun-
dação Luterana de Assistência 
Social Creche Bom Samaritano 
(FLAS II) e pelo Instituto João 
Ferraz de Campos(IJFC), reali-
zam de forma articulada, desde 
o início de setembro, atividades 
com a temática “Valorização 
da Vida”, ressaltando a Cam-
panha Nacional vinculada ao 
Setembro Amarelo: Mês de 
Prevenção ao Suicídio.

As crianças, adolescentes, 
jovens e idosos que fazem parte 

A Semana Nacional de Trânsi-
to acontece em todo o país entre 
os dias 18 e 25 de setembro.  
A iniciativa que neste ano tem 
como tema “Juntos Salvamos 
Vidas” tem o objetivo de in-
centivar, junto à sociedade, um 
trânsito mais seguro.

Em Pinhais, a Secretaria Mu-
nicipal de Segurança e Trânsito 
(Seset) promoverá uma ação 
educativa em alusão à data 
com a realização de atividades 
que acontecerão no Parque 

sabilidade da colônia, vêm 
sendo pagas pela prefeitura 
desde 2004.

 
DECISÃO
Em seu voto, o relator do 

processo, conselheiro Ivan 
Bonilha, seguiu o mesmo 
posicionamento adotado na 
instrução da Coordenadoria 
de Gestão Municipal (CGM) 
da Corte e no parecer do Mi-
nistério Público de Contas 
(MPC-PR).

Para ele, não há problema 
em a administração munici-
pal auxiliar na manutenção 
do Mercado de Pescados – 
haja visto que a área onde 
este se encontra foi declara-

do Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos 
(SCFV), por intermédio da 
equipe de Educadores Sociais, 
tiveram contato com o tema e 
confeccionaram árvores com 
laços de mensagens motiva-
doras, de valorização da vida, 
além de disponibilizar balões 
amarelos – cor da campanha – 
com frases positivas. Segundo 
a pedagoga em Assistência 
Social, Gisele Pancote Boeing, 
“espera-se com esta ação, 
conscientizar os munícipes e 
usuários que utilizam os espa-
ços socioassistenciais sobre a 
importância da temática”.

Onde buscar ajuda para pre-
venir o suicídio?

CAPS e Unidades de Saúde
UPA 24h, SAMU 192, Pronto 

Socorro e Hospitais
Centro de Valorização da 

Vida – 188 (ligação gratuita).

da por lei como de utilidade 
pública –, desde que isso 
seja feito de forma regu-
lar, por meio de subvenção 
social formulada através de 
convênio.

Os demais membros do 
órgão colegiado da Corte 
acompanharam, de forma 
unânime, o voto do relator 
na sessão de plenário virtual 
nº 10/2022, concluída em 
18 de agosto. Cabe recurso 
contra a decisão contida no 
Acórdão nº 1598/22 - Tri-
bunal Pleno, veiculado no 
dia 26 do mesmo mês, na 
edição nº 2.823 do Diário 
Ele t rônico do TCE-PR 
(DETC).

Determinação foi feita pelo TCE ao julgar procedente denúncia sobre o caso. 
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Equipamentos Socioassistenciais De Pinhais promovem ações articuladas 
alusivas à campanha do Mês de Prevenção ao Suicídio. 

Na ocasião, servidores do Departamento de Segurança e Trânsito estarão 
no local coordenando as atividades junto ao público.

das Águas no próximo final, 
sendo aberta a participação do 
público.

Entre as atividades, destaque 
para os óculos de realidade 
virtual que oferecem o jogo 
“O trânsito e eu, o jogo da mo-
bilidade segura”. O aplicativo 
foi desenvolvido pela empresa 
Loox Studios em parceria com 
a Renault do Brasil e cedido ao 
município de Pinhais. No app, o 
jogador participa de diferentes 
situações cotidianas de trânsito 

em uma mini cidade e deve 
indicar o que é certo e errado. 
O jogo dura alguns minutos e 
pode ser conduzido tanto por 
crianças quanto adultos. 

Na ocasião, servidores do 
Departamento de Segurança e 
Trânsito, da Seset, estarão no 
local coordenando as ativida-
des junto ao público, que além 
dos óculos de realidade virtual 
também poderão disputar um 
jogo de tabuleiro relacionado 
ao trânsito.

Na última segunda-feira, dia 
12, servidores da Seset e da 
Guarda Municipal participaram 
de um treinamento para conhe-
cer o jogo e como funcionam os 
óculos de realidade virtual que 
foi coordenado por integrantes 
da Loox Studios. Segundo um 
dos sócios da empresa criadora 
do jogo, Diego Gonzalez, o 
app desperta muito interesse 
do público e que esta será uma 
estreia do jogo no Paraná. “A 
criança coloca os óculos de 
realidade virtual e se depara 
com diferentes situações de 
trânsito que presenciamos no 
dia a dia, como atravessar na 
faixa de pedestre, usar cinto de 
segurança, entre outros pontos, 
precisando apenas responder se 
está correto ou não. Este é um 
jogo educativo que é divertido, 
que gera um interesse muito 
grande tanto de crianças, quanto 
adultos, porque envolve tecno-
logia que é um tema que está em 
alta e dá resultados positivos. 
Outro detalhe, é que este jogo 
é pioneiro aqui no Paraná. Ele 
já é utilizado em São Paulo, 
mas aqui no Estado, Pinhais 
será o primeiro a fazer a estreia 
no próximo final de semana”, 
explicou.
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Pacientes com câncer de 
mama podem contar com o 
medicamento Trastuzumabe 
Entansina. Indicado em mono-
terapia - método em que o pro-
cesso de tratamento é realizado 
utilizando apenas uma droga ou 
procedimento - para tratamento 
de pacientes classificados no 
nível HER2-positivo da doen-
ça. A Portaria que incorpora o 
medicamento ao Sistema Único 
de Saúde (SUS) foi publicada 
no Diário Oficial da União 
(DOU).

 “A tecnologia recebeu re-
comendação favorável de 

incorporação ao Sistema Úni-
co de Saúde SUS após passar 
por avaliação da Comissão 
Nacional de Incorporação de 
Tecnologias no Sistema Único 
de Saúde (Conitec), responsá-
vel por assessorar a pasta nas 
atribuições relativas à incor-
poração, exclusão ou alteração 
de tecnologias em saúde pelo 
SUS”, informou o ministério.

 
NÚMEROS

De acordo com a Organização 
Mundial de Saúde (OMS), em 
2018, mais de 620 mil mulheres 
morreram de câncer de mama 

Medicamento para tratar câncer de 
mama é incorporado ao SUS

Portaria foi publicada na última segunda feira no Diário Oficial.

A doença é um comprometimento dos nervos por causa do diabetes.
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SAÚDE

Paraná é um dos estados 
com maior incidência de 

câncer de intestino
Conheça os perigos da 
neuropatia diabética

Com mais de 40 mil casos diagnos-
ticados por ano, o câncer de intestino 
é a segunda maior causa de morte por 
câncer entre as mulheres e a terceira 
entre os homens no Brasil. Só no 
Paraná, são registrados anualmente 
mais de 2,5 mil casos, sendo cerca 
de 400 apenas em Curitiba, segundo 
estimativas do Instituto Nacional do 
Câncer (INCA).
 Os tumores intestinais geralmente 

crescem silenciosamente. Os sinto-
mas que aparecem apenas quando o 
câncer progride são sangue nas fe-
zes, mudança nos hábitos intestinais 
(diarreia e constipação alternadas), 
necessidade frequente de ir ao ba-
nheiro, sensação de esvaziamento 
incompleto, dor ou desconforto no 
abdômen ou ânus, fraqueza, anemia 
, gases ou inchaço e perda de peso 
sem motivo aparente.
 De acordo com a médica colo-

proctologista do Centro de Cirurgia, 
Gastroenterologia e Hepatologia 
(CIGHEP) do Hospital Nossa 
Senhora das Graças (HNSG), Dra. 
Mariane Savio, o principal exame 
para investigação de câncer color-
retal é a colonoscopia.
 "A colonoscopia é um exame 

indolor, realizado sob sedação, re-
comendado para todos os pacientes 

A neurologista do Hospital 
Pilar, Cláudia Panfílio, expli-
ca quais são os quatro tipos 
de neuropatia diabética e os 
riscos provocados pela doen-
ça. Segundo a especialista, a 
doença é um comprometimen-
to dos nervos por causa do 
diabetes. “O que mais vemos 
são nos nervos periféricos, 
então a pontinha dos dedos 
dos pés, das mãos, que são 
os que mais incomodam os 
pacientes de modo geral, mas 
existem outros tipos também, 
que pegam os nervos que 
comandam a pressão arte-
rial, a frequência cardíaca, a 
digestão, então, temos vários 
tipos de neuropatia diabética”, 
explica a neurologista.

A neuropatia diabética é uma 
das complicações crônicas 
mais comuns de quem tem 
diabetes e é responsável por 
grande parte das amputações 
de membros dos pacientes 
nesta condição. A neurolo-
gista explica que o diabetes é 
uma doença silenciosa, então, 
às vezes, a pessoa até sabe 
que tem, ou que está com a 
glicemia um pouco alta, mas 
não sentindo nada o paciente 
não se preocupa em tratar, em 
fazer a dieta. “Mas a doença 
vai avançando e depois de 
alguns anos de doença o 
paciente começa a ter um for-
migamento na ponta dos pés, 
dor, perda de sensibilidade, aí 
machuca o dedo e não percebe 
que machucou, e assim pode 
chegar até a uma amputação 
mesmo”, diz.

            Conforme a Dra. Claudia 
Panfílio, a hiperglicemia (gli-
cose em dose mais elevada) ela 
entra dentro do nervo, causa 
uma alteração metabólica lá 
dentro, ele estufa, e esse nervo 

a partir dos 45 anos, ou antes, se 
houver algum histórico familiar de 
câncer de intestino. Ao identificar 
pólipos, os mesmos são removidos 
imediatamente na maioria dos ca-
sos", explica Mariane.
 Segundo a especialista, os pólipos 

são pequenas lesões e inchaços, 
parecidos com verrugas, que podem 
surgir na parede interna do órgão e 
podem evoluir para tumores malig-
nos. Como não causam sintomas, a 
colonoscopia é o único exame que 
identifica e remove as lesões para 
evitar o câncer de intestino.
 “Os pólipos são o crescimento 

anormal de células. Em geral, eles 
são assintomáticos, os mais comuns 
são benignos, e são detectados e 
removidos durante o exame. Isso 
previne o desenvolvimento de 
câncer colorretal", afirma a colo-
proctologista.
 
PARANÁ 
 
A taxa de incidência de câncer 

de intestino no Paraná é uma das 
maiores do país. São diagnosticados 
cerca de 20,8 casos a cada 100 mil 
habitantes. A incidência só é menor 
que Rio de Janeiro (25,35), Santa 
Catarina (32,4) e São Paulo (33,1).

acaba degenerando. Essa é 
uma das teorias. Também tem 
outra teoria de que o próprio 
diabetes vai entupindo os va-
sinhos, bem microscópicos, 
por gordura, e a circulação 
até o nervo fica ruim e ele 
morre. O nervo morrendo 
ele não comanda também a 
dilatação, a contração dos 
vasos. Ou seja, são várias 
alterações que se apresentam 
no corpo do paciente, até uma 
situação autoimune também, 
mas elas ocorrem por causa 
do diabetes, da glicemia alta”, 
comenta.

            De modo geral, os 
sintomas começam por um 
formigamento, às vezes com 
a dor, outras vezes inicia com 
pontadas, na ponta dos dedos 
dos pés e vai subindo até as 
pernas, os dedos das mãos 
e vai subindo. “Alguns pa-

cientes já começam o quadro 
clínico com uma paralisia do 
olho, por exemplo. A neuro-
patia, quando pega o terceiro 
nervo, que movimenta o globo 
ocular, geralmente é possível 
reverter em três a cinco meses 
a pessoa volta a movimentar 
os olhos. Mas não deixa de 
ser grave, pois na correlação 
com isso vão ocorrendo outras 
coisas, a pessoa vai perdendo 
a visão, o rim vai perdendo a 
função, tudo isso por causa do 
diabetes”, avalia. “Para chegar 
nesse ponto são vários anos em 
que a pessoa não se cuidou e 
não fez o tratamento adequa-
do, por isso, é importante ter 
o acompanhamento médico, 
tomar os medicamentos de 
acordo com a prescrição, 
seguir uma dieta específica 
e praticar atividades físicas”, 
complementa a médica.

em todo o mundo. No Brasil, 
o número total de novos diag-
nósticos ao ano chega a 60 
mil, resultando em uma taxa 
de incidência de 60/100 mil 
habitantes.

 Em 2017, o Instituto Nacional 
de Câncer (INCA) reportou 
16.724 mortes em mulheres. No 
ano de 2018, o Brasil foi o quar-
to país com a maior incidência 
em câncer de mama e o quinto 
em mortalidade. Estima-se que 
a incidência entre as brasileiras 
nos próximos 20 anos terá um 
aumento de 47%, diz OMS.
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O que precisa saber antes de uma jovem colocar prótese
A procura por cirurgias 
plásticas cresce cada vez 
mais no Brasil. Dentre os 
adeptos de procedimentos 
estéticos, estão os jovens, 
que realizaram quase 1,5 
milhão de cirurgias plás-
ticas em 2016, de acordo 
com uma pesquisa feita 
pela Sociedade Brasilei-
ra de Cirurgia Plástica 
(SBCP). Não é à toa que 
o Brasil faz parte do top 
3 dos países com maior 
número de cirurgias plás-
ticas, junto dos Estados 
Unidos e México.
O brasileiro gosta de se 
cuidar e não mede esfor-
ços para investir em pro-
cedimentos para melhorar 
o visual. Manter a boa for-
ma e estar satisfeito com 
a aparência é fundamental 

O Paraná é o segundo que 
mais realiza cirurgias bariá-
tricas no país, atrás apenas 
de São Paulo. Entre janeiro 
e junho deste ano, o Paraná 
realizou 601 procedimentos, 
23 a menos que o estado vi-
zinho. Apesar da retomada de 
cirurgias eletivas no Sistema 
Único de Saúde (SUS), o nú-
mero de paranaenses que têm 
acesso ao tratamento cirúrgico 
da obesidade registra uma 
queda de 83,6% se comparado 
ao mesmo período antes da 
pandemia.
 Segundo o vice-presidente 

do Paraná da Sociedade Bra-

Estar grávida e continuar a 
rotina de exercícios deixou de 
ser tabu e se tornou algo co-
mum. O medo de se exercitar 
e prejudicar o bebe ainda em 
formação deu lugar a hábitos 
mais saudáveis e a prática já 
é recomendada por muitos es-
pecialistas. “A mulher que se 
mantém ativa durante todo o 
período de gestação têm maior 
disposição, menos inchaços, 
dores nas costas e ainda pode 
prevenir algumas doenças 
como a diabete gestacional”, 
explica Marcelo Franco, pro-
fessor da rede de academias 
C4 Gym.

É importante ressaltar que 
para realizar qualquer ati-
vidade física é necessário 
a liberação do médico e o 
acompanhamento de um 
profissional. “Cada treino 
e cada movimento deve ser 
realizado com máxima segu-
rança, respeitando as condi-
ções e o corpo da gestante. 
Deve-se realizar atividades 
de intensidade leve a mode-

sileira de Cirurgia Bariátrica 
e Metabólica (SBCBM), Dr. 
José Alfredo Sadowski, é 
importante que a cirurgia ba-
riátrica seja vista como uma 
prioridade para pacientes com 
obesidade grave.
"A obesidade grave causa 

diversas doenças podendo au-
mentar bastante a mortalidade. 
Cerca de 70% das pessoas obe-
sas mórbidas vão morrer antes 
dos cinquenta anos e aquelas 
que chegam até a terceira idade 
possuem uma qualidade de 
vida muito ruim”, explica o 
cirurgião.
Historicamente, o Paraná era 

rada. Exercícios que podem 
causar traumas como lutas ou 
outros esportes de contato fí-
sico devem ser interrompidos 
momentaneamente”, comenta 
Marcelo.
Já os exercícios como ca-

minhada leve, alongamentos 
e hidroginásticas são mais 
indicados para aquelas que 
eram sedentárias antes de 
engravidar. “São práticas 
que têm protocolos seguros 
e podem ser realizadas após 
o primeiro trimestre e com 
liberação do médico”,  explica 
o professor.

“Em contrapartida, para as 
mulheres que mantinham 
um ritmo de atividades mais 
frequentes e vigorosas podem/
devem continuar sua rotina 
durante o período gestacional. 
Lembrando que em qualquer 
situação, a presença de um 
profissional da área é essen-
cial, mais do que a modalidade 
praticada, o acompanhamento 
assistido é indispensável”, 
conclui Marcelo.
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Cada vez mais, pessoas mais novas estão investindo em cirurgias plásticas.

Há anos, o estado liderava no país como referência no número de 
procedimentos realizados e ainda não retomou ritmo pré-pandêmico.

para ter autoconfiança e 
sucesso nas diversas áreas 
da vida. Muitas jovens têm 
apostado na tão sonhada 
prótese de silicone antes 
mesmo de completar os 

18 anos. A atriz e apresen-
tadora Monique Bertolini 
realizou a cirurgia de sili-
cone com 21 anos e afirma 
que, na época, não pensou 
muito antes de decidir fa-

zer o procedimento.
“Uma pessoa com 21 anos 
não pensa muito nas coi-
sas, mas já era algo que 
eu queria. Eu comecei a 
ter vontade de ter silicone 
por volta dos meus 17, 18 
anos. Com a idade que eu 
tenho hoje, a gente acaba 
pensando mais nos prós e 
nos contras, mas eu não me 
arrependo”, declara Ber-
tolini. Atualmente, com o 
fácil acesso às pesquisas 
na internet, o jovem pode 
se informar melhor antes 
de decidir fazer uma cirur-
gia plástica.
“Eu não tinha muita infor-
mação. As pessoas estão 
buscando mais referências 
na hora de colocar uma 
prótese de silicone do que 
era antigamente”, afirma 

Bertolini. Além de se as-
segurar sobre a cirurgia e 
modelos de silicone, é ne-
cessário pesquisar sobre 
a clínica, o médico e os 
cuidados pós-cirúrgicos, 
para garantir um bom re-
sultado e evitar surpresas 
desagradáveis.
Segundo Arnaldo Korn, 
diretor do Centro Nacio-
nal — Cirurgia Plástica, 
muitos jovens se baseiam 
nos preços no momento 
de escolher o lugar da 
cirurgia e acabam se ar-
rependendo no futuro. 
“Optar por uma opção 
apenas por ser mais barata 
sem a certeza de estar em 
um local e com médico 
adequado, pode fazer com 
que se pague caro pelo 
resultado”, afirma Korn.

PR perde liderança em número 
de bariátricas após pandemia

Quais exercícios são 
recomendados na gravidez

o estado que mais realizava 
cirurgias bariátricas no Brasil 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS). Entre janeiro e junho 
de 2019, por exemplo, o estado 
realizou mais de 3,6 mil cirur-
gias. Naquele ano, foram 7.456 
pacientes operados no estado, 
o que representou mais da me-
tade das cirurgias bariátricas 
realizadas em todo o território 
nacional naquele ano.

 
OBESIDADE

O último levantamento do 
Sistema de Vigilância Alimen-
tar e Nutricional (SISVAN) da 
Secretaria de Saúde do Paraná 
mostrou que 34% dos adultos 
com peso e altura aferidos es-
tavam obesos. As causas desta 
doença são multifatoriais, 
envolvendo fatores genéticos, 
comportamentais, sociais e 
ambientais que vão além do 
nível individual e exigem 
medidas complexas em todos 
os setores da sociedade para 
promover a adoção de estilos 
de vida saudáveis.

 "A obesidade é uma doença 
crônica, portanto não tem cura, 
e está associada a diversas 
comorbidades que acometem 
todo o corpo. Ano após ano, 
os índices de obesidade vem 
aumentando em todo o mundo. 
A cirurgia bariátrica é hoje o 
tratamento mais eficaz para o 
controle da obesidade severa, 
e nos últimos anos, princi-
palmente após a pandemia, 
os pacientes têm enfrentado 
o agravamento de suas doen-
ças enquanto aguardam pelo 
procedimento”, diz Sadowski.

Anuncie aqui

(41) 3606-6055
Entre em contato
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PF investiga fraude que causou 
prejuízo de R$ 40 milhões à Caixa

Tribunal multa campanha de Lula por 
propaganda eleitoral antecipada   

GERAL
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A Polícia Federal (PF) cum-
priu na última quarta-feira, 
dia 14, três mandados de bus-
ca e apreensão da Operação 
Delivery Card, que investiga 
fraudes bancárias contra a 

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) multou a cam-
panha do candidato à Pre-
sidência Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) em R$ 10 mil 
por propaganda eleitoral 
antecipada. 
Os votos foram proferidos 

pelos ministros Ricardo Le-
wandowski, Cármen Lúcia, 
Benedito Gonçalves, Sergio 

Caixa Econômica Federal. 
Segundo a PF, o esquema cau-
sou prejuízo de cerca de R$ 
40 milhões ao banco público.
As investigações identifi-

caram suspeitos de integrar 

Banhos, Carlos Horbach e 
o presidente, Alexandre de 
Moraes. 
Por unanimidade, o tri-

bunal manteve decisão 
proferida no mês passado 
pela ministra Maria Cláudia 
Bucchianeri, que reconhe-
ceu que o candidato pediu 
votos antes do período per-
mitido pela lei e determinou 

 A operação é coordenada pelo Grupo de Repressão a Crimes Contra a 
Caixa Econômica Federal (GCEF), criado recentemente pela PF.

Tribunal manteve decisão proferida pela ministra Maria Bucchianeri. 

uma organização criminosa 
que comprava passagens aé-
reas usando cartões clonados 
da Caixa. Os bilhetes eram 
posteriormente vendidos a 
baixo custo em uma rede 
social, com a justificativa 
de que eram adquiridas em 
programas de milhagem.
A operação é coordenada 

pelo Grupo de Repressão 
a Crimes Contra a Caixa 
Econômica Federal (GCEF), 
criado recentemente pela PF 
no Rio de Janeiro. Os man-
dados estão sendo cumpridos 
em endereços nas zona sul e 
norte da capital fluminense.
De acordo com a PF, os in-

vestigados podem responder 
pelos crimes de organização 
criminosa, furto qualificado 
mediante fraude e lavagem 
de dinheiro, cujas penas po-
dem somar mais de 26 anos 
de prisão.

a retirada do trecho de um 
discurso do candidato da 
internet. 
A ministra aceitou pedido 

de retirada feito pelo PDT, 
que alegou a configuração 
de propaganda eleitoral an-
tecipada durante o evento, 
realizado no dia 3 de agosto, 
em Teresina, que também 
teve a participação de can-
didatos do PT ao governo 
do Piauí e ao Senado. A 
campanha eleitoral foi ini-
ciada oficialmente em 16 
de agosto. 
Durante o julgamento, o 

advogado Eugênio Aragão, 
representante da campanha 
de Lula, afirmou que ato foi 
direcionado a militantes do 
partido e não buscava votos. 
"Não se tratava de buscar 

votos, não havia esse obje-
tivo. Quem estava lá era a 
própria bolha da esquerda, 
que apoia a coligação. Tinha 
muito mais um discurso de 
motivar a militância para a 
campanha", afirmou.

Sugestão é das Forças Armadas e visa aumentar segurança do sistema.
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TSE aprova teste de integridade 
com biometria em urnas

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) aprovo 
um projeto para realiza-
ção de testes de integri-
dade das urnas eletrô-
nicas com a biometria 
de eleitores durante as 
eleições de outubro. A 
medida foi uma sugestão 
apresentada pelas Forças 
Armadas para aumentar a 
segurança do sistema de 
votação. 
De acordo com a resolu-

ção aprovada durante ses-
são do TSE, o teste será 
feito em urnas eletrônicas 
sorteadas e contará com 
a participação voluntária 
de eleitores que estiveram 
nas seções eleitorais no 

dia da votação.
Além dos testes com bio-

metria, a Justiça Eleitoral 
vai manter os tradicionais 
testes de integridade, nos 
quais servidores da Justi-
ça Eleitoral e voluntários 
votam nas urnas que fazem 
parte da auditoria para 
comparação dos resultados 
com o boletim de urna 
impresso.
Segundo o TSE, cerca de 

640 urnas passarão pelos 
testes de integridade. Nas 
eleições de 2018, foram 
100 aparelhos.
Os resultados terão am-

pla publicidade e serão 
realizados pelos tribunais 
regionais eleitorais.
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reabilitados ou PcD. A legislação, 
contudo, não entrega a inclusão 
que promete.

 Por um lado, especialistas em 
PcD afirmam que a fiscalização 
falha tanto no cumprimento das 
cotas quanto na adequação de 
ambientes de trabalho, além deles 
enfrentarem resistências culturais 
ou mero preconceito. De outro 
lado, empregadores reclamam que 
ficaram com todo o ônus do cum-
primento da lei, sem contrapartidas 
que viabilizem a inclusão, como 
programas de capacitação.

 
Direito fundamental

 O defensor público federal André 
Naves, especialista em Direitos 
Humanos e Sociais, afirma que o 
trabalho é uma garantia de satisfa-

Os mais de 250 mil trans-
portadores autônomos de 
carga, que ainda não rea-
lizaram a Autodeclaração 
do Termo de Registro do 
TAC, terão até dia 10 de 

outubro para completar o 
procedimento e receber o 
Benefício Caminhoneiro. 
O pagamento será realizado 
no dia 22 de outubro, refe-
rente às parcelas 1, 2 e 3, 

Pessoas com deficiência enfrentam 
barreiras para entrar no mercado de trabalho 

O trabalho é uma garantia de satisfação da identidade e da realização do 
indivíduo.

A inserção no mercado de tra-
balho ainda é um dos principais 
obstáculos enfrentados pelos 
brasileiros que têm algum tipo de 
deficiência. Neste 21 de setembro, 
em que é comemorado no Brasil o 
Dia Nacional de Luta das Pessoas 
com Deficiência, é importante lem-
brarmos das dificuldades que esses 
cidadãos vivenciam no dia a dia, 
muitos deles encarando empregos 
informais, ‘bicos’, subemprego.

 Eles são 24% da população nacio-
nal ou 46 milhões de pessoas, nos 
números do Censo 2010, o último 
realizado pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE). 
São aqueles que declararam ter 
dificuldades em ao menos uma 
das habilidades investigadas: en-
xergar, ouvir, caminhar ou subir 

degraus; ou ter deficiência mental 
ou intelectual.

 O mais conhecido dispositivo 
legal criado para salvaguardar 
oportunidades e direitos à pessoa 

com deficiência (PcD) é a Lei nº 
8.213/1991, que obriga empresas 
com mais de cem funcionários a 
preencher de 2% a 5% dos postos 
de trabalho com beneficiários 

Prazo para receber o Benefício 
Caminhoneiro foi prorrogado

Mudança favorece motoristas em todo o país que ainda não receberam as 
parcelas do benefício.
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para os novos beneficiários.
 Com o novo prazo, os 

motoristas que realizaram o 
procedimento até dia 12 de 
setembro (última data antes 
da prorrogação) receberão 
as duas primeiras parcelas 
no dia 24 de setembro. Nesta 
data, será feito o pagamento 
da terceira parcela dos ca-
minhoneiros que já haviam 
recebido os dois primeiros 
benefícios.
 A autodeclaração é neces-

sária para os profissionais 
com cadastro ativo até o 
dia 22 de julho, mas sem 
registro de operação de 
transporte rodoviário de 
carga, neste ano, no Re-
gistro Nacional de Trans-
portadores Rodoviários de 

ção da identidade e da realização 
do indivíduo. “É essencial ao 
trabalho a característica inclusiva 
e, ainda que não se confunda com 
a remuneração, esta é necessária 
à sobrevivência individual. As 
barreiras à inclusão de uma parcela 
da população ao trabalho trazem 
prejuízos individuais, mas também 
sociais, já que a falta de diversi-
dade inibe a inovação econômica 
e a construção efetiva de políticas 
públicas”, diz.

 Naves considera a fiscalização 
do cumprimento das cotas como 
falha no país, o que torna ainda 
mais necessária uma profunda 
mudança cultural na sociedade e 
maior publicidade de informações 
sobre PcD, para que a lei cumpra 
o objetivo. 

Cargas (RNTRC) da Agên-
cia Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT).
Todos os motoristas nessa 

situação estão com noti-
ficação nos sistemas do 
Ministério do Trabalho 
e Previdência (MTP), o 
mesmo canal para efeti-
var a autodeclaração. O 
acesso pode ser feito pelo 
Portal Emprega Brasil ou 
pelo aplicativo da Cartei-
ra de Trabalho Digital. O 
documento garante maior 
segurança e transparência 
à utilização dos recursos 
públicos. 
Para realizar a autodecla-

ração, o Caminhoneiro-
-TAC deverá verificar se 
atende aos requisitos legais 

exigidos para recebimento 
do benefício e que está apto 
a realizar, de forma regular, 
transporte rodoviário de car-
ga. Também é necessário in-
formar o Registro Nacional 
de Veículos Automotores 
(Renavam).
 

BALANÇO
Já realizaram a autodecla-

ração 154.621 caminhonei-
ros, a maioria da Região 
Sudeste, com 85.238 regis-
tros (55,13%), de acordo 
com a última atualização do 
MTP. Na sequência, está a 
Região Sul, com 29.617 de-
clarações (19,15%), seguido 
do Nordeste, com 22.132 
(14,31%); e o Centro-Oeste 
12.505 (8, 09%). 
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As obras vão melhorar o deslocamento dos motoristas e facilitar o acesso dos 
bairros à região central.

Bolsonaro seguiu em motociata até o Parque de Exposição Ney Braga. 

Guarapuava vem a cada dia mostrando sua variedade e a qualidade dos 
produtos produzidos na cidade.
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A cervejaria guarapuavana 
Água do Monge ganhou duas 
medalhas de prata na 10ª 
edição da South Beer Cup, 
uma competição voltada às 

cervejarias da América do Sul; 
conhecida como a Libertado-
res da América das Cervejas, 
onde somente rótulos de 
cervejarias independentes já 

Cervejaria Paranaense ganha duas 
medalhas de prata

Filipe Barros agradece a Londrina e  
região a grande recepção a Bolsonaro

Prefeitura de Maringá realiza 
recape na Avenida Brasil 

premiados em outros concur-
sos locais ou internacionais 
participam.

 “Nós ficamos muito felizes 
com essa premiação, afinal 
são duas cervejas premiadas 
que além de trazer essa meda-
lha para Guarapuava também 
traz o reconhecimento de 
que nós temos as melhores 
cervejas do Paraná, do Brasil 
e agora da América do Sul. É 
uma premiação muito impor-
tante para nós, para divulgar 
o turismo e para provar, mais 
uma vez, que somos os me-
lhores. Fazendo jus ao nosso 
título de capital paranaense 
do malte e da cevada e que 
nós temos a maior maltaria 
e agora as melhores cerveja-
rias“, declarou a secretária de 
Turismo e Eventos, Katriane 
Mila.

 Guarapuava vem a cada dia 
mostrando sua variedade e a 
qualidade dos produtos pro-
duzidos aqui. A South Beer 
Cup, é uma competição inter-
nacional que abrange cerveja-
rias de diferentes tipos, e em 
meio às centenas de rótulos, 
a cervejaria Água do Monge, 
foi uma das premiadas.

 “Além das duas medalhas, 
a cervejaria também recebeu 
dois certificados atestando 
que as receitas compiladas 
foram excelentes. Assim 
como na Copas Cervezas de 
América, também fomos a 
cervejaria paranaense com 
maior número de medalhas 
no South Beer Cup”, finaliza 
Katriane.

A gestão municipal segue 
com diversas melhorias 
por toda a cidade e ga-
rante mais segurança aos 
maringaenses. Na terça-
-feira, dia 13, a Prefeitura 
de Maringá, por meio da 
Secretaria de Infraestru-
tura (Seinfra), iniciou o 
recapeamento na Avenida 
Brasil, no trecho entre as 
praças Senador Abilon 
de Souza Naves e Rocha 
Pombo. As obras vão 
melhorar o deslocamento 
dos motoristas e facilitar o 
acesso dos bairros à região 
central. 
A empresa iniciou o 

serviço a partir na Praça 
Senador Abilon de Souza 
Naves, no cruzamento das 
avenidas Brasil, Tuiuti e 
Laguna. Para o recapea-

mento, a rotatória será 
interditada parcialmente. 
Também haverá interdi-
ções parciais nas Avenidas 
Tuiuti e Laguna. 
As equipes da Secretaria 

de Mobilidade Urbana 
(Semob) estarão no local 
para orientar os motoris-
tas. Nos próximos dias, o 
trecho da Av. Brasil, entre 
as praças Souza Naves e 
Rocha Pombo, segue com 
interdições parciais para 
realização do serviço. 
Na última segunda-feira a 

empresa finalizou o reca-
peamento da Avenida Gas-
tão Vidigal, no trecho que 
ainda não tinha recebido 
asfalto novo, entre a Praça 
Jitsuji Fujiwara e a Praça 
Salgado Filho (em frente 
ao antigo aeroporto). 

dente aqui mesmo no Parque Ney 
Braga, na ExpoLondrina, quando 
reafirmamos que as famílias dos 
assentamentos Eli Vive  I e II 
receberiam seus títulos de pro-
priedade da terra junto ao Incra. 
Pois bem, isso foi realizado: 400 
famílias já estão com o documen-
to em mãos e hoje são livres do 
jugo do MST”, lembrou Filipe 
Barros aos milhares de apoiado-
res presentes ao comício.

BOLSONARO
Bolsonaro foi ovacionado aos 

gritos de “mito” e em vários mo-
mentos interrompeu seu discurso 
para receber aplausos.

O candidato à reeleição para 
presidente disse que tem muito 
orgulho de ser brasileiro e ser o 
Presidente do Brasil. “Por onde 
tenho andado tenho recebido o 
carinho da população e quero 

Milhares de londrinenses e 
moradores de cidades da região 
acompanharam na última sexta-
-feira, dia 16,  a agenda de campa-
nha de Jair Bolsonaro, candidato 
à reeleição a presidente pelo PL.

Bolsonaro esteve em Londrina, 
atendendo a convite do deputado 
federal e também candidato à 
reeleição pelo PL, Filipe Barros.

Desde o início da tarde apoiado-
res e admiradores de Bolsonaro 
se concentraram no aeroporto da 
cidade, local da chegada do Pre-
sidente e no Parque de Exposição 
Ney Braga, local do comício.

Bolsonaro chegou por volta das 
17h e seguiu em motociata até o 
Parque Governador Ney Braga.

No palanque, e diante de mi-
lhares de pessoas, o primeiro a 
falar foi o anfitrião Filipe Bar-
ros, que agradeceu a Bolsonaro 
por ter aceitado o convite e ao 

público, moradores de Londrina 
e da região, que mais uma vez 
mostrou carinho e admiração ao 
Presidente.

“Esta receptividade mostra que 
Bolsonaro será reeleito Presiden-
te da República e faltam poucos 
dias para que isso aconteça; em 
breve estaremos na urnas dando 

eco ao nosso lema: Brasil acima 
de Tudo e Deus acima de To-
dos”, disse Filipe Barros em seu 
discurso.

Filipe lembrou ainda que o 
compromisso assumido em abril 
pelo Presidente Bolsonaro , em 
sua visita anterior a Londrina foi 
cumprido. “Estive com o Presi-

destacar aqui as frases que mais 
tenho ouvido nesta caminhada de 
campanha eleitoral: Não desista, 
Deus de abençoe e Estamos oran-
do por você e, é com esta força 
e retorno que tenho recebido 
do povo brasileiro que tenho 
pautado meu governo e também 
planejado o próximo, sempre com 
muito respeito e muito trabalho”, 
afirmou Bolsonaro.

EVENTO
A abertura do evento foi marca-

da por oração do reverendo Osni 
Ferreira e, na sequência teve a 
execução do Hino Nacional foi 
pelo violinista Roney Marczak.

Participaram ainda o candidato 
ao Senado pelo PL/PR, Paulo 
Martins, candidatos à eleição e 
reeleição pela coligação, prefei-
tos de várias cidades da região, li-
deranças políticas e empresariais.
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Prefeitura anuncia aumento de 25% 
no repasse às creches filantrópicas

Na última semana, o prefeito 
Marcelo Belinati anunciou 
um pacote de melhorias para 
as instituições filantrópicas 
de ensino de Londrina. Junto 
com a secretária municipal de 
Educação, Maria Tereza Pas-
choal de Moraes, ele divulgou 
o aumento de 25% no valor 
repassado por crianças pela 
Prefeitura de Londrina aos 
Centro de Educação Infantil 
(CEIs), passando a investir R$ 
52 milhões por ano e não mais 
R$ 39 milhões como era antes.

Com o aumento no valor do 
repasse per capita para as ins-
tituições, o prefeito anunciou 
o aumento real do salário dos 
profissionais da educação in-
fantil das filantrópicas de 15% 
mais o reajuste da inflação de 
acordo com o IPCA (cerca de 
10%) a partir de 2023; contra-
tação de mais 100 professores 
para as creches filantrópicas; 
abertura de 400 novas vagas 
para as crianças nas creches 
filantrópicas; e o pagamento 
de 33% de hora atividade para 
todos os professores dos CEIs.

O prefeito explicou que esse 
pacote faz parte de uma série 
de melhorias que vêm sendo 
implantadas na educação in-
fantil de Londrina, tanto nas 
escolas e Centros Municipais 
de Educação (CMEIs) quanto 
nas unidades filantrópicas.

“Uma das primeiras coisas 
que falei quando assumi a 
administração da cidade foi 
que nós tínhamos um grande 
desafio, que era ir melhorando 
a educação para que as creches 
municipais e as filantrópicas 

pudessem desenvolver bem 
seus trabalhos. Ao longo dos 
anos, existia uma distinção de 
tratamento em relação a tudo 
das creches filantrópicas com 
as municipais. Havia diferen-
ça até na merenda escolar. 
E, mudar isso foi um longo 
caminho, onde nós sabemos 
que ainda há muito a ser fei-
to. Porém, hoje, fornecemos 
uniforme escolar igual para 
todos, merenda é a mesma 
para as filantrópicas e às mu-
nicipais, e nós conseguimos 
destinar quase R$ 9 milhões 
em recursos para obras e re-
formas em todas as creches 
filantrópicas. Há muito o que 
ser feito, mas estamos fazendo 
tudo que podemos”, ressaltou 
o prefeito.

A secretária municipal de 
Educação, Maria Tereza 
Paschoal de Moraes, lembrou 
que a prioridade é trabalhar 
para melhorar cada vez mais 
a qualidade do ensino pres-
tado na primeira infância e 
esse pacote para as entidades 
filantrópicas faz parte dessa 
melhoria. “Este ano estamos 
completando 20 anos do pri-
meiro convênio assinado com 
as creches. Os primeiros con-
vênios datam de 2002, onde 
tínhamos mil alunos. Hoje, 
temos 6.300 sendo atendidos 
pelas filantrópicas. Estamos 
em um processo de evolução 
e esperamos que os próximos 
20 anos sejam ainda melhores 
e com mais conquistas, porque 
a nossa bandeira é a qualidade 
na primeira infância”, disse a 
secretária de Educação.

"Há muito o que ser feito, mas estamos fazendo tudo que podemos”, 
ressaltou o prefeito Marcelo Belinati. 
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A Secretaria de Obras Pú-
blicas (Sesop) do Município 
de Cascavel está realizando 
melhorias na pavimentação 
asfáltica em várias ruas da re-
gião central da cidade, bairros 
e, também, no interior.

São José dos Pinhais dispo-
nibiliza a população o novo 
Alvará de Regularização Espe-
cial (ARE), que é um programa 
da Secretaria Municipal de 
Urbanismo, Transporte e Trân-
sito (SEMUTT) que regulariza 
obras sem licenciamento.

ARE é um documento emitido 
pela SEMUTT que permite a 
regularização de edificações 
existentes e em desacordo com a 
legislação e normas urbanísticas 
vigentes, executadas anterior-
mente a data de 15 de abril de 

Penalidades mais rígidas para 
agressores de animais já estão 
em vigor em todo o estado. Isso 
porque foi sancionaimoda a 
Lei Estadual 21.226/2022, que 
prevê a ampliação de punições 
para quem cometer crimes de 
maus-tratos contra animais do-
mésticos e silvestres. Debatida, 
votada e aprovada na Assembleia 
Legislativa do Paraná, a nova 
legislação altera o artigo 28 da 
Lei Estadual nº 14.037, de 20 
de março de 2003, que instituiu 

Revitalização de vias públicas
avança na cidade e interior

Alvará é a grande oportunidade de regularizar seu imóvel em São José dos Pinhais

Penalidades mais rígidas para 
agressores de animais já estão em vigor 

Toda obra revitalizada será realizada com microrrevestimento asfáltico. 

Os casos de maus tratos ocasionam danos físicos e psicológicos aos animais.
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“São várias ações que a Sesop 
está executando com o objetivo 
de melhorar a pavimentação 
das ruas da cidade e zona ru-
ral. O pavimento da maioria 
das ruas é antigo e sofre com 
a ação do tempo . Por isso, a 

2019, conforme levantamento 
aerofotogramétrico pertencente 
ao município. Na versão ante-
rior do ARE a possibilidade de 
regularização era para obras até 
o ano de 2012.

Desta forma, com a atual 
versão do programa, a admi-
nistração pública ampliou a 
chance dos proprietários tirarem 
seus imóveis da irregularidade, 
o que irá valorizar o imóvel. 
Segundo levantamento da Se-
cretaria, atualmente pouco mais 
de 80% das edificações estão 

o Código Estadual de Proteção 
aos Animais.

De acordo com a alteração, 
oriunda do projeto de lei 11/2022, 
além da multa, em valor a ser es-
tabelecido pelo Poder Executivo, 
os agressores também serão res-
ponsabilizados pelo pagamento 
das despesas com transporte, 
hospedagem, alimentação, servi-
ços veterinários e demais custos 
advindos do cuidado com o ani-
mal, e ainda a perda da guarda, 
posse ou propriedade do animal.

manutenção se faz  tão neces-
sária”, disse o secretário de 
obras, Sandro Camilo Rancy.

Toda obra revitalizada será 
realizada com microrrevesti-
mento asfáltico. Esta técnica 
garante um aumento significa-
tivo na vida útil do pavimento.

MICRORREVESTIMENTO
“O microrrevestimento asfál-

tico é uma técnica preventiva 
bem mais  econômica para os 
cofres públicos. Nós aplicamos 
esta técnica, aumentando a vida 
útil da pavimentação. Quando 
o asfalto envelhece ele cria pe-
quenas fissuras. Quando chove 
a água entra nestas rachaduras 
e aparecem os buracos. Então 
este microrrevestimento vem 
para selar estas pequenas trin-
cas aumentando a vida útil do 
pavimento”, explicou o secre-
tário de Obras, Sandro Rancy.

irregulares.
As regularizações enquadra-

das no ARE serão avaliadas 
em função da gravidade das 
irregularidades existentes e 
dos períodos de construção e 
devem efetuar pagamento de 
Contrapartida Financeira (CF) 
ao município, que pode ser 
parcelado em até 24 vezes. Para 
iniciar o processo de regulariza-
ção, o proprietário do imóvel 
deve contratar um profissional 
experiente na área para auxiliar.

A Secretaria informa ainda que 

A justificativa da proposição 
destaca que o objetivo da nova 
legislação é atualizar as punições 
a serem aplicadas a quem des-
cumprir o Código de Proteção 
aos Animais. “Os casos de maus 
tratos ocasionam danos físicos 
e psicológicos aos animais e o 
atendimento aos animais resgata-
dos geram diversos custos, sejam 
eles despesas com transporte, 
hospedagem, alimentação, ser-
viços veterinários, etc”, ressalta 
o texto.

não serão passíveis de regula-
rização e serão sumariamente 
indeferidos pelo município os 
requerimentos de regularização 
especial de edificação que esti-
verem ocupando áreas não edifi-
cáveis decorrentes de diretrizes 
de abertura ou prolongamento 
de via pública, conforme Lei do 
Sistema Viário do Município, 
além daquelas construções que 
estão infringindo em mais de 
40% (quarenta por cento) os 
parâmetros de taxa de ocupação, 
permeabilidade e coeficiente de 

aproveitamento.
Para a emissão do ARE a taxa 

de aprovação de projeto e a 
primeira parcela da CF deve-
rão estar quitadas. A SEMUTT 
ressalta que o novo ARE é uma 
excelente oportunidade para 
a regularização dos imóveis, 
desta maneira orienta que os 
proprietários, contratem seu 
profissional de confiança e ini-
cie o processo de regularização 
junto a Secretaria Municipal 
de Urbanismo, Transporte e 
Trânsito com a maior brevidade.
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Petrobras reduz preço do gás de 
cozinha para distribuidoras

Setor industrial demonstra otimismo com a 
economia nos próximos meses

O Índice de Confiança 
do Empresário Industrial 
(Icei) subiu três pontos 
e alcançou o nível mais 
elevado desde agosto de 
2021. É o segundo mês 
consecutivo de melhora 
da confiança do setor, de 
acordo com a Confedera-
ção Nacional da Indústria 
(CNI).
Em setembro, o Icei fi-

cou em 62,8 pontos. “Ao 
permanecer acima da linha 
divisória de 50 pontos, o 
indicador demonstra que 
a indústria segue confian-
te”, explicou a CNI.
Segundo a entidade, a 
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O preço médio do gás li-
quefeito de petróleo (GLP), 
praticado pela Petrobras 
junto às distribuidoras, foi 
reduzido desde o dia 13 
desse mês. De acordo com a 
estatal, o valor do quilo (kg) 

O valor do quilo passa de R$ 4,23 para R$ 4,03. 

Melhoria aconteceu principalmente no componente relativo à economia 
brasileira.

passa de R$ 4,23 para R$ 
4,03. O reajuste representa 
uma queda de 4,7%.
É a segunda redução con-

secutiva no preço do GLP, 
também conhecido como 
gás de cozinha. Em abril 

deste ano, houve uma queda 
de R$ 0,25 no valor do kg. 
Antes, no entanto, os preços 
mantinham trajetória de alta. 
Em julho do ano passado, 
houve aumento de 6%; em 
outubro de 7,2% e em março 
deste ano de 16,1%.
Segundo a Petrobras, o 

preço médio de 13 kg, cor-
respondente à capacidade 
do botijão de uso doméstico, 
sofrerá uma redução de R$ 
2,60, ficando em R$ 52,34. 
Contudo, não é possível pre-
cisar o valor final que será 
cobrado do consumidor, já 
que outros fatores exercem 
influência como os tributos 
que incidem sobre o GLP 
e as margens de lucro das 
distribuidoras.
Além da redução no GLP, 

a Petrobras anunciou nas 

últimas semanas quedas 
na gasolina, no diesel, no 
querosene de aviação e na 
gasolina de aviação. Os 
reajustes refletem as varia-
ções do mercado interna-
cional, conforme a Política 
de Preços de Paridade de 
Importação (PPI) adotada 
pela estatal desde 2016. Na 
semana passada, o preço do 
barril de petróleo tipo brent, 
usado como referência, caiu 
abaixo de US$ 90 pela pri-
meira vez desde fevereiro.
No primeiro semestre do 

ano, porém, o cenário in-
ternacional era outro. Com 
base no PPI, os combustíveis 
sofreram forte alta, o que 
gerou manifestações de in-
satisfação do presidente da 
República, Jair Bolsonaro. 
Em maio, ele trocou o co-

mando da estatal pela quarta 
vez durante seu mandato. 
Caio Mário Paes de Andra-
de assumiu no lugar de José 
Mauro Ferreira Coelho.
Em nota, a Petrobras infor-

ma que a redução acompa-
nha a evolução dos preços 
de referência e é coerente 
com a sua prática. A estatal 
sustenta que busca o equi-
líbrio com o mercado, sem 
repassar a volatilidade con-
juntural das cotações e da 
taxa de câmbio. "De forma 
a contribuir para a transpa-
rência de preços e melhor 
compreensão da sociedade, 
a Petrobras publica em seu 
site informações referentes 
à formação e composição 
dos preços de combustíveis 
ao consumidor", acrescenta 
o texto.

melhora aconteceu, prin-
cipalmente, no compo-
nente relativo à economia 
brasileira, que cresceu 5,9 
pontos. Mas houve alta em 
todos os componentes do 
índice: condições atuais 
e expectativas, relativas 
tanto à economia brasi-
leira quanto às próprias 
empresas.
O Índice de Condições 

Atuais avançou 4,2 pontos 
e ficou em 58,4 pontos em 
setembro. “Ao se afastar 
para mais acima da linha 
divisória de 50 pontos, o 
indicador demonstra que 
o empresário percebe 

melhora mais forte e dis-
seminada das condições 
atuais na comparação com 
os últimos seis meses”, diz 
a CNI.
O Índice de Expectativas 

também subiu no mês 
passado e demonstra oti-
mismo “ainda mais forte 
e disseminado da indús-
tria para os próximos 6 
meses”. A alta foi de 2,4 
pontos, para 65 pontos.
Foram ouvidas 1.469 

empresas, entre os dias 1º 
e 8 setembro, sendo 573 de 
pequeno porte, 554 médias 
empresas e 342 de grande 
porte.
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55
m2

Colombo
Santa Terezinha 
Apartamento com 3 dormitórios 
Sacada com churrasqueira R$ 189.900,00

À partir

Ref. 942947

Ref. 942964 – Curitiba - Boa Vista – Triplex - 
133m²

R$ 65.000,00 R$ 960.000,00 R$ 504.000,00

Procurando um lugar para chamar de seu?

C O L O M B O
Av. Marginal José de Anchieta, 1478
Maracanã - Colombo/PR - 83408-010

3663-9090
Rodovia da Uva, 1299 - Roça Grande
Colombo/PR - 83402-000

3663-0303

(41)98402-5691

Acesse nossas redes sociais
@apolarimoveis_colombo

R$ 385.000,00
Ref. 947174 – Colombo – Paloma - Casa 

com 2 dormitórios - 150m²

R$ 385.000,00
Ref. 943089 – Colombo – Paloma - Casa com 

3 dormitórios - 135m²

R$ 365.000,00
Ref. 943062 – Colombo - Parque do Embu - 

Sobrado com 3 dormitórios - 99m²

Ref. 947161 – Curitiba – Atuba – Sobrado - 160m²Ref. 942982 – Colombo - Jardim Adriana - Sala 
Comercial - 13,60m²


